



1

PIRINEO NAVARRO VERDES VALLES Y ARQUITECTURA RURAL

Ruta por un territorio de gran belleza natural y que **se mantiene fiel a sus tradiciones**

Una sucesión de valles, cada uno con rasgos propios, encadena el paisaje del Pirineo navarro. Tienen en común la presencia de pueblos de cuidada arquitectura rural, verdes prados presididos por caseríos, el pasto de ovejas 'latxas' y frondosos bosques. En Navarra, la cordillera pirenaica suaviza sus formas con picos que apenas superan los 2.000 m. Es un paisaje para descubrir en cualquier estación, aunque en invierno presenta el valor añadido de un buen plato de migas junto a la lumbre. De occidente a oriente el Pirineo navarro va ganando altura: el primer valle –la regata del Bidasoa– se encuentra a escasos kilómetros del mar Cantábrico mientras que el más alejado –el Roncal–, limita con el Pirineo

oscense. Entre ambos, los valles de Baztán, Aezkoa y Salazar son una buena excusa para descubrir un territorio que sorprende a cada paso.

LOS VALLES OCCIDENTALES

Desde el País Vasco, puede penetrarse en estas tierras tomando la NA-170 desde la A-15. Esta vía se adentra en la comarca Malerreka, con una arquitectura rural de casas palaciegas y torres defensivas medievales. Las localidades de **Zubieta** e **Ituren** se distinguen por su tradición carnavalesca, con los curiosos 'ioaldunak', hombres vestidos con pieles de oveja, grandes cencerros y puntiagudos gorros. Si desde Hondarribia se sigue el curso del Bidasoa, se penetra en la comunidad navarra por **Enderlaza** para llegar

luego a **Vera de Bidasoa**. En este punto empiezan a descubrirse bellos núcleos caracterizados por grandes caseríos y un intenso paisaje verde con frondosos bosques de pinos, hayas y castaños. Vale la pena acercarse a **Et-xalar**: un campo de estelas se extiende frente a la iglesia de la Asunción.

En **Oronoz-Mugaire**, la N-121-A sigue hacia Pamplona mientras la N-121-B conduce al valle de Baztán, donde los nobles dejaron su huella en los escu-

- 1. PICO DEL ORHI** De 2.019 metros de altitud, visto desde Abaurrea Alta.
- 2. ARIBE** En el valle de Aezkoa y una de las puertas de entrada a la selva de Irati.
- 3. QUINTO REAL** Pintoresco hayedo que acoge el nacimiento del río Arga.



dos de las fachadas de los caseríos. Uno de los pueblos que mejor conserva los rasgos nobles es **Amaiur-Maya**, ya sea por el gran arco que recibe a sus visitantes o por recordarse como el último reducto de resistencia a la incorporación de Navarra a Castilla (1522). Muy cerca se extiende una verdadera joya de la naturaleza: el **Señorío de**

el collado de Urkiaga, se llega al bosque de hayas y abetos de Quinto Real, que acoge el nacimiento del Arga. En dirección contraria, la N-138 conduce hasta **Eugí**, a orillas del embalse del mismo nombre, y posteriormente a la N-135, que une Pamplona con Francia. Esta nueva carretera permite llegar al pequeño valle de Erro y a la

SOBRE BRUJAS Y 'AKELARRES'

CUEVAS EN EL VALLE DE BAZTÁN



Zugarramurdi y Urdax, en el valle de Baztán, tienen en común la posibilidad de descubrir unas cuevas que encierran inquietantes leyendas de brujas y 'akelarres'. La cueva de Urdax presenta un estrecho recorrido excavado por el arroyo Urtxuma. Por su parte, la cueva de Zugarramurdi está formada por un gran túnel natural, cruzado por el arroyo Infernuki. En esta localidad se puede visitar el Museo de las Brujas, que recuerda un proceso de la Inquisición que, en 1610, llevó a la hoguera a una treintena de lugareños.

La selva de Irati es uno de los mayores bosques de hayas y abetos de todo el continente

Bertiz, finca de 2.000 hectáreas declarada Parque Natural donde visitar el Centro de Interpretación, el Jardín Histórico o los bosques de robles, alisos, hayas, castaños, avellanos, fresnos y tejos.

Siguiendo el recorrido, la NA-174 supera el puerto de Artesiaga para alcanzar el río Arga y la N-138. Carretera arriba, dirección a Francia y tras pasar

localidad de **Aurizberri-Espinal**, puerta de entrada del valle de Aezkoa. Antes de adentrarse en este valle puede seguirse la N-135 hacia Francia para visitar Roncesvalles y el puerto de Ibañeta, puertas de entrada a España de los peregrinos que se dirigen a Santiago por el "Camino Francés".

El valle de Aezkoa se extiende en sentido transversal. Cerca de **Garralda**, >



BELAGUA (IZQUIERDA) Perteneciente al valle de Roncal, Belagua es el único valle glaciár que existe en Navarra. Cuenta con una pequeña estación de esquí.

URRASUN (ABAJO) Pasto de ovejas en el núcleo de Urralsun del valle de Baztán.



PIRINEO NAVARRO

GUÍA PRÁCTICA

MÁS INFORMACIÓN

Turismo de Navarra.

Tel. 848 420 420.

www.turismo.navarra.es

CÓMO LLEGAR

Desde el País Vasco, las mejores opciones son la N-121-A por el noroeste y la NA-170 por el oeste. Desde Pamplona, la N-121-A llega a Bertiz y la N-135 a Roncesvalles.

DÓNDE DORMIR

Una buena alternativa es la extensa red de casas de turismo rural y pequeños hoteles con encanto (www.turismoruralnavarra.com).

GASTRONOMÍA

Para mucha gente, Roncal es sinónimo de buen queso de oveja. En los valles occidentales resultan exquisitos el queso de Idiazábal y la carne de caza (paloma, venado y jabalí). Las truchas con jamón, la carne de cordero y las migas con tocino y longaniza son platos para pasar el crudo invierno. Y para digerir, un poco de pacharán.

Reservas en Agencias de Viajes RAC y www.racvn.net.

> el mirador de Ariztokia ofrece una fantástica panorámica sobre el río Irati, que a su paso por **Aribe** luce un bello puente románico. **Garaioa** con un precioso templo gótico del siglo XIII; **Abaurrea Alta**, la población a mayor altitud de Navarra, y **Jaurrieta** son algunas de las localidades más recomendables de la ruta. Cerca de Aribe se encuentra **Orbaitzeta**, donde pueden visitarse las ruinas de una anti-

ña. Para disfrutar de la naturaleza, una serpenteante carretera acerca a la ermita de la Virgen de las Nieves, en el corazón de Irati.

CON NOMBRE DE QUESO

El valle de Roncal es el más oriental de Navarra. Surcado por el río Esca, su paisaje va desde las vegas al sur hasta la alta montaña pirenaica. El desgaste de la corriente fluvial ha originado es-

Junto con su famoso queso, en la gastronomía del valle de Roncal destacan las migas de pastor

gua fábrica de armas. Este punto es también una de las puertas de entrada a la selva de Irati, una de las manchas de hayedo-abetal más extensas y mejor conservadas de Europa.

La puerta de entrada al valle de Salazar, que toma el nombre del río que lo cruza, es **Ezcároz**. Por la NA-140, la primera población es **Ochagavía**, una de las más bellas del Pirineo navarro y donde se unen los ríos Zatoia y Andu-

trechos barrancos, como la foz de Burgui, puerta natural del valle y lugar de paso de los almadieros que trasladaban los troncos al Ebro. **Isaba**, al abrigo de la peña Euzkaurre, es la capital del valle, mientras que en **Roncal** pueden visitarse el mausoleo y la casa-museo del tenor Julián Gayarre. |

Texto Jordi Bastart

Fotos J. Bastart/Turismo de Navarra